



特 240
548

海³ 今 編輯 東亞 版

日本國體新講座

第六號

始



特240
548



體新講座

第六號 [東亞版]



日本國體是什麼

(通俗解釋「日本國體學概論」)

創日本國體學
唱者 田中智學
講述

前次之大意

第一篇「國體之本義」、國體之名詞、國體與政體之區別、國體精神、國體觀念、國體意識之區別。
第二篇「日本國體之構成」、從形體方面、體的特質方面、體的發動方面觀察國體。第三篇「爲什麼國的內容是正義呢」、正義的本體及其三面發揚。第四篇「日本國體的正義是對於世界怎樣作用而存在」、三綱的體與用、日本國體的王道。第五篇「國民怎樣才能合於國體呢」、所喪失的國體心集合於明治天皇之下始能復活。

本號之要旨

第六篇「一君萬民中心統綜之至法」、第一章「國家爲甚麼要君主呢」之下敘述日本是爲謀世界最後之締結而在地上建設的理想國家、其日本的使命及君主的道義性。「天壤無窮」是表示皇祚的全體內德之語、而「天壤無窮」是只要實行王道、就隨後能獲得。日本帝室的萬世一系是從三綱正義的因行裡所得到的天壤無窮之果德。第二章「世界的王道化」之下敘明、必須集合王道文化之下的緣由、及從橫看天壤無窮最後世界有能成爲一家的命運。

日本國體是什麼

(通俗解釋「日本國體學概論」)

日本國體學創唱者 田中智學 講述

第六篇 一君萬民中心統綜之至法

第一章 國家爲什麼要君主呢

一 君主的道義性

神武天皇憂慮世界之將來、特從日向開往中央地方之運動、而肇造了有真正意義的國家、以爲世界的模範、在那時發表一大宣言(日向宣言)、其中明示一個問題、就是只根據利己本位的結果以致利害互相衝突、不能保持各國間的和平之實狀、是從古以來人類的傳統病態、而掃除其根源實爲日本國家的使命。關

將國家的主權歸於君主是天地自然的形體、但非以道義爲中心無價值。

「方法」除將人類集合於一善之外沒有方法，一善是正道，明述其正道者便爲國體之三綱。

「海」有人解釋此海爲日本。孔子那樣的聖人，沒有不知道日本的特異性的罷。周的文化有吸收異域文化的實例，又有秦始皇亦憧憬於日本，使徐福東渡之說，君此例，在那以前必定明白日本之事，始皇探求長生不老之仙藥之後知道日本，而孔子探求國體大道之後知道日本了罷。

於其方法、古來聖賢人士、雖然都很籌思過、但以宣傳理論爲主、而對於人間病態灰了心。此間消息看孔子所慨歎心的「道不行乘桴浮於海」之語也能知道。不但如此、孔子所崇拜的聖人舜帝也有「人心惟危、道心惟微」之歎聲。孔子之後的孟子也曾遊說諸國因不爲所容、遂隱退而著書的傳說。這雖說是支那古代的、可是世界各國都大同小異。基督教的目的是雖然很正當、其實其結果只有宗教上的發達、就是以基督教爲國教一樣看待的國家、在利害問題發生時、未經基督的許可、打人家的左右兩方頰、又被打自己的頰、神子們互相無顧慮的虐殺起來了。基督方面也沒法子想開、只說「帝王的還給帝王、神的還給神」云云、而劃個妥協的區分。不經練的道理、或無執行權的契約、都是在必要的時候不中用、無實體的道理是如同開花而不成實、乾打雷不下雨一般。發生道理與道理的衝突而使人迷惑、學理或教理有好些異論紛雜、而世間益加紛亂、一方面寺廟、教會、僧侶、學者等等日多一日、而一方面惡人罪人爭鬪日見增加。隨着科學進化、戰爭的殺戮行爲也巧妙至極、以慘虐性的進步、當做

世界的進步之今日、雖然國際道德或公私之法的理論如何精妙、和平交涉一破裂、未發宣戰布告的號外之前、即早由空中發揮殺戮的猛威。精銳的武器與破壞人道之兩者成正比例、神子在白晝公然殺害神子、而夕在床上祈禱神。這不但蔑視人、豈不是瞧不起神的麼。世上就是這個樣子、以文化爲文飾、無恥得實行、如此的矛盾不合理、就是所謂世上的國家了。世界恩人神武天皇、看透了將來必至發生此種狀態之後、想要從根本改革整理、公開和平建設的基本計劃而創設日本。其方法是

一君萬民中心統一的組織
其根據是

人類同善世界一家的目標
非理論而以實物示給世上的是
稱爲大日本帝國的國家

在世上除此方法外無有治理之法、此實爲經過好大辛酸後所得的鐵案、這就叫

正義在世上唯有一個，是如同天無二日一般，毫無價值的「正義」在攤子上賣，也沒有人買罷。

真正的正義了。所謂「正義」是除此外無方法，而以別的事物也不能代用之。人道正義、社會正義、國家正義，以及美國製的正義、國際聯盟的正義等等，在世界上所發賣的正義太多，可是日本的正義並非是那麼賤價的東西，乃是經過實地上證明的很真實正義。所以神武天皇，以「正」為國家的性命，所謂「弘皇孫養正之心」的橿原奠都之大宣言。由大空凜然向全世界轟然作響。這就是「一君萬民、中心統一」的形體組織，用實物現示理而建設道，以免講理說道，這就是日本的國家，而且也是在人類中的真正國家的雛型。

超越理論、陶冶人情的偉大事實，無論何人都能承認。古人說「天無二日、國無二王」、反之，二日、三日、百日、千日、相競光耀般的現世，是萬物實在都受不了的。除去人類的如此煩累，以一解決一切，而集合無二亦無三的「一」之中心點，這就是「正」。「正」字是看其形象也可以知道「从於一从於止」的意思，就是「守於一而止」之義。萬物歸其中心的時候就能安定，故定其中心是最正當的方法，所以說「正」，守此「正」者是為「義」，便是「正義」。日本國

家的組織是在實際上表現正義的。此「正」字裡有與前述的「王」字恰好一對的深妙意義，漢字的嚴密周到的深理是真可歎的，我們對於創設此大文化的古賢蒼頡，須表感謝。

既是正義的中心，必有結束國家民生的資格，反之，只用地位與權勢治理民生之時，便成不自然不合理的存在，而沒有存續性。如果有保持正義之人，便為最相宜的君主，然而實現此理想之人實是建設日本的君主。所以指日本為真正國家的模型。

(二) 天壤無窮是真理的結果

以一君萬民的組織、國家沒有動搖的時候，其組織的永久性已經被證明的了。天、地、日、月，是從古以來沒有滅亡。尤其天地是其中的代表，其他的一切都包含在其內，故說起「天地」就說盡了。持有與天地同樣的効用者，其德也當然與天地相同，那就是「理」。其真理的結晶是「德」、「德」是「得」的意思。那麼怎樣得的呢，就是按着理實行真理而與那真理成一體，其結果便稱「德」。

「道」是因
「德」是果

所以不是自然之間得的，是將真理認真實行之後才得的。其實行方法是叫作「道」。「道」是實行之前、實行之中、實行之後皆都是「道」。故道前、道中、道後，始終按着一定的方針，以「德」的原本「真理」為榜樣實行。「道」是比喻道路一直通到目的地，只要正直走過去，就到目的地說的。一說「道」、其結果的「德」也包括此中，比方說「道」是跟能兌換的紙幣一樣，一有紙幣、隨時可以要紙面記載的銀錢。「道」代表「德」、故事實上「道」是與「德」同一價值可以兌換，因此無論對於甚麼「道」之一字都能通用。「德」是實行此道而後才得來的，那麼「道」的効力是與天地同體。完全體會「道」的人，便是德的實現者，其德與功都與天地一體，其生命亦與天地無窮，這就叫作「天壤無窮」。日本撰國之當時，天照皇太神垂統之際，對天孫瓊々杵尊賜下的所謂「撰國垂統」之神勅中的「天壤無窮」之一句，實是說盡皇祚內德的全面之金語，所以天壤無窮是由功用結果之上而稱揚「真理」的。千萬無量的理論道德亦以「天壤無窮」之一句可以說明，可以證明，日本皇猷的內容究竟在此。這是彷彿佛陀的

「真如」「法性」「實相」「常住」等等，究竟在「久遠實成」之一句之中完備似的。雖然發表好道理好學說，若非天壤無窮者，乃是不知何時而將消滅的無根底之事物，故不能成為安定不變的標準。凡治天下之道，非立脚於此，決不成為不變常有之天則。雖然以一時之形勢或情況統治國家，可是有如不知何時而將動搖的浮萍一般，如此流動性的不能說是「世不變的王道」。就是民主政體之國家，如以王道為統治國家的原動力之時，不變的文化就可以成立。主權之搖動是在國家上最為難之事。主權既不安定，國家老與浮動性的疑懼同居，而不能得和平安定的健全狀態是免不了的事。「天壤無窮」一面溯於過去久遠，一面向將來持有永遠不盡的効力，這就是天之德。日本的天統皇位便是這個，這是在我們眼前世界之當中光輝存在的事實，是無論何人都不能否定的。日本就是天壤無窮的自家本源。

(三) 後天的天壤無窮

凡要治理天下或國家者，必應持有與天地一體之大德，這是「王道」的本意。

「後天的」先天的天壤無窮是日本國家的特質，故此事實不能改變。將來世界各國都必須歸於此天壤無窮之德，指這個叫作後天的天壤無窮。

一國之君主皆假定爲受天命者而即位，所謂「代天政治」（替天實行政治之意）便是。然而那是後來勉強那樣叫的，雖說廣大的世界之內有真實感受天命即位、而不負其命的聖賢君主，可是其傳統不過理想主義而並不是事實。「堯」「舜」「禹」「湯」「文」「武」等等都不過實行他們一世的代天政治，其後是以慣性相傳而存在，所以不定何時現出「桀」「紂」等惡逆帝王也未可知。要之，其德不過一時代、並且是個人的有限之性質，故其帝祚斷不能說「天壤無窮之王位」。既是王道政治，絕不會那樣脆弱存在，無論何時、無論何人實行，其內容必應有天壤無窮之性。雖然求不到像日本那樣「從神代傳下」或「根本的天壤無窮」，可是絕對沒有不能獲得天壤無窮的道理。我把這個叫作「後天的天壤無窮」。將「王道」只要的確建立實行，雖然不能溯於過去，但向將來能獲得天壤無窮性是可以斷定。所有的國家，如果都要認真去實行王道政治，那便是在世上新興出天壤無窮之國家的了，若是全世界皆成如此，便實現了天下泰平人類進步，那就是完成世界和平。而日本國家的使命也達到了。

良弁難長、惡草易榮。世上惡王惡政是很多，老行稅政了。

（四）天壤無窮的因與果

日本帝室的皇統連綿萬世一系是從三綱正義之因行裡所得來的天壤無窮之果德的結果，本不是偶然之事。觀察其原因時就從古以來以「道」之實行爲基本一事就可知道，因爲無「因」而有「果」的道理是沒有的。因是「道」、「道」之果是「德」、天壤無窮的德體，不外乎三綱正義之道的表現。

好比實行善的叫善人一般，如果沒有正義的實修實行，便無有天壤無窮的德果。皇位有無限生命，是「位」上表現「德」的。所說垂永久而不絕的是其壽命，而「壽命」是果報的代表。以天壤無窮示皇祚之永昌，證明其內容的正義實行，以正義實行爲統治的基本作用，以基本作用爲王道的標準，因實行王道明示天業，同時明示「國土」或「人民」都爲王道的機關或活現，此實「撰國垂統之神勅」。這是最正當最切實的評價法。此神勅不但是日本的基本法典，也是世界的「本典」。日本的使命是將世界統一於一「道」之中，這並不是像「民族的」或「國際的」那樣小規模的問題。無論那一國只要實行「天壤無窮之因」

就能成「天壤無窮之國」、而能安住和平殿堂上。其所謂天壤無窮之因是「三綱正義」、也便是「正道」。

過去很重要、但未來更重要了。

將王道認真實行的國家必定是天壤無窮之國家。天壤無窮的過去是天、在日本以天祖爲其淵源、神勅上對於將來說「當」、「當」是從此以後的意思。將天孫派遣日本之當初、慶祝與國土無窮的皇祚、而說從此以後的事了。如果要知道過去、其一切以天祖爲代表、現在授了「位」與「國」、故其「當事者」得了「根據地」之後其應作之事及其「價值」之證明是要緊的、所以這是屬於從此以後之事、所以用「當」字乃是置重點於將來世界、這是天孫降臨的基本之點。（神勅的原文在「日本書紀」中有「寶祚之隆當與天壤無窮者矣」的字樣）那麼爲什麼不說過去的天壤無窮了呢、那是所授與所受的兩者之間發生密切交接、其無窮性是無條件之中立了證明。所示將天上之文化移到地上的必要性和價值、以其真理的實現化、「神勅」的要點已然盡了。稱揚悠久的過去、而遡源天壤無窮是在神武天皇宣言中有

「當」字指示未來的、過去的既然有實證、將此事實向將來宣布實行是爲生々化育的要諦了。

「皇祖皇考乃神乃聖、積慶重暉多歷年所」

之一段。這是述其淵源之久遠。但在久遠之過去發揮之積功累德、直傳到多歷年所の後世及於萬代之保證、是應信天祖神勅、而神武天皇自身、宣明其實行方面說。

「上則答乾靈授國之德、下則弘皇孫養正之心、然後兼六合以開都、掩八紘而爲宇、不亦可乎」

此爲述明天壤無窮的實修實行方面。將神勅的「天壤無窮」實證認保、「授」的天神與「受」的皇孫、「答」的祖述與「弘」的繼承、好像以一器之水灌注一器似的、此連綿嫡傳的內容是什麼呢、以「養正」二字表示之、就是天壤無窮的實體是「正」、其實行是「養」、神典皇謨的玄妙是透徹宇宙、其光明遍照萬代、此實天壤無窮王道之事實的根據了。至於明治天皇

「我皇祖皇宗肇國宏遠樹德深厚」

乾靈授國而禮道、皇孫養正而實行示於世、此實王化綿々的所以然。

以宏遠深厚之語證明過去的悠久、然後舉其先被的德澤而曰
『我臣民克忠克孝億兆一心世濟其美』
以明示正道之實行而懇諭其結果。其次再懇諭以拳々服膺之實行爲因而歸入天壤無窮之德果曰

『斯道也實我皇祖宗之遺訓、子孫臣民所當俱遵守焉、通諸古今而不謬、施諸內外而不悖、朕與爾臣民俱拳拳服膺庶幾咸一其德矣』
這樣宗旨是在歷代天皇的事跡上也常有、就是龜山天皇之御製有

天照太神之神勅、
神武天皇之聖語、
明治天皇之勅、
明治天皇之皇意、
以此四大典一貫國體、
是日本國體的特色、
其義在後邊解說。

『岩清水（註、岩清水是溪流、又爲石清水八幡宮、此神社祀皇祖先）無斷的流水（註、無斷的流水是指皇祚說的）在吾身上、我治理世上都任神意』（取意而譯）

此不只龜山天皇、就是歷代天皇皆如此。崇神敬祖之日本主義之起源、大都由此一大道德觀裡發生的。這樣模範道義究竟是有統化世界的天命。

第二章 世界的王道化

一 世界中的所有現象都須歸於天地公道

世界不能以現在的狀況敷衍。爲解決現狀、各國必須一齊集合「王道」文化。試看最近以王道立國而向世界正直提示的滿洲國、再看勉強不承認此國的聯盟諸國罷。纔成立的滿洲國、不過一兩年之間那樣整齊、這並不是政治的手腕。是以立德的光輝所致的。王道的本家本源是日本國體、日本國體並不只爲日本自身必要之存在。明治天皇所說「施諸內外而不悖」的「斯道」是實爲天地之公道了。無論那一國家皆是天地之一部分、故不能違背其本源的天地公道。「三綱」之正義、「五要」之組織、「八義」之典則等等天地公道、只等着世界各國皆實行此公道的時期。古人有說「見了賢人、想要成了與他同樣」、倣效比自己強勝的、或比自己還正的、絕非恥辱。國聯應拋棄無價值的會議、用兩三年工夫埋頭研究此道理、尤其攷究日本建國歷史與滿洲建國的現狀、一面改正利頓氏之調查、再一面改造聯盟中心人物的頭腦、然後將英美獨佛伊露等各國的過去、現在以及將來細加檢討、其從根本改革之必要、我切實勸告這是刻下最緊

要之事。這不外乎世界的王道化。

(二) 將天壤無窮須從橫看

「樹根深長、樹枝便繁茂、水源在遠處、便河流很長」、古人說的這句話、實在說盡了天壤無窮的道理與真作用。

從本至末、從源流至支流、從樹根至樹枝、如此從時間的方面舉其恒久性、而讚揚天壤無窮是將道統的永遠性從豎證明、那麼不久的將來擴充至於橫的性質是不待論。

豎的傳述已在日本成立很完善、今後應向世界擴充於橫的了。現今的日本不能不努力向世界工作、世界也不能過無益之日。以世界大戰為一段落、而以日本脫離國聯為新世界的開步、須趕快努力建設和平、若不然科學戰爭進步的結果、不久在世上的人類全滅亡也未可知。將來世界最必要的是世界之王道化、將天壤無窮橫解釋、而使人認識「天地公道」的普遍妥當性。天祖從豎說「天壤無窮」、神武天皇向「橫」擴充說「六合一都八紘一字」、向豎有永久性的、原

「科學戰爭」軍艦、飛機等等兵器越來越進步、結果慘虐性也越利害、如此除了殺戮之外不知他事之時、恐怕世界人類將滅亡了罷。

現今的文化是如此不合理的東西。

則上對於橫也有很廣汎的作用。如果不擴充、世界的黑暗永不消滅了。世界在黑暗中混亂、人類永久不能安定。現今已經到了待救之時。如此看來、滿洲國的王道建設實是世界的黎明了。

不但是滿洲國、就是歐美各國、只要以「王道」為立國之本、立刻具有「天壤無窮」之資格。這好像無論千年之黑闇或一日之黑闇、以一燈之光一照、光明就可以回復似的。王道與天壤無窮、只須拋棄過去一切、就正努力、世界各國的過去時代是不必顧慮、由現在起重新開步、向將來復活是最要緊、俗語也說「過去的事情不必過問、將來是要緊」

此間的關係是與在佛教上所說的「本覺」和「始覺」很相符。無論甚麼時候、若一豁然歸還「王道」之真理、便能住天壤無窮之覺位、所以向來迷惑的人始初覺悟之時、其「始覺」還是本覺了。此覺悟之瞬間、忽然超越時間與空間、一直復歸到一真理之中而安住。使全世界如此覺悟、日本的使命就算達到。領土或人口的問題、自然之間圓滿解決、「人類同善、世界一家」的皇謨也達其目

以過去為反省之料、而將來有希望之光明。

的。如此之後、各國皆撤廢其關稅、中止軍備、一切的爭論都沒有、故裁判、條約也一概無用、結果必能實現「風不鳴樹、細雨徐降」的和平世界罷了。按豎看的永遠性之天壤無窮、向橫擴充到世界、而全人類歸於真實之一善、世界便成一家、「八紘一字」之皇謨成了事實、這就是最善最真的社會。各國都以「王道政治」治理、國際間的種々問題消滅是如同消了火一般、這就是「六合一都」的綜合的理想國家。然後日本建國皇謨才有效果。

世界列國、將「天壤無窮」放置於日本而不顧、自己在支離滅裂之渦中喘着、這豈不是人類的恥辱麼。

皇謨
「八紘一字」是
人類同善的社會化
「六合一都」是
世界一家的主道化

第六篇 一君萬民中心統綜の至法

第一章 國家は何故に君主を要するか

(原文)

(一) 君主の道義性

神武天皇が世界の將來を憂へさせられて、日向からワザ／＼中央運動を起されて、世界への模範のためにとて、眞正の意味での國家を肇造あらせられた「御宣言(日向宣言)」に其事を明示なされた通り、すべて利己本位から割出した利害の衝突が、各國の平安を保ち得ざる現の事實は、昔からの人類がもつ傳統的病相で、これを除くのが日本の使命となつて居る、扱その方法だが、古來何處の聖賢も大要この意味で、それ／＼心配をしたには違ひないが、道理の宣傳に重きを置き、歎息の連続で終つたことは、孔子の痛歎された「道は終に行はれざるか」の一言でもわかる、又「若しも道が行はれずとあつたら、

國の主權を君主に
歸するは天地自
然の體相なり、但
し道義を中心とす
るにあらざれば無
効の事。

【方法】 人類を一つの善にあつめる事より外に方法はない、その一つの善とは一つの正道である、それを明らかにしたのが國體の三綱。

【海に】この海を日本だと解した人がある、イカサマ孔子ほどの聖者が、疾く日本の特異性を知って居ない筈はない、周の文化は諸方異域の文化に接した實例もあり、又秦の始皇でさへ日本を憧憬して徐福を渡來させた事をおもへば、その前に日本の事は知れて居るとも推測される、始皇は不老不死の薬で知り、孔子は國體の大道で知ったものであらう。

船頭が多くて船が山のほり
(巴雷)

俺は椗に乗って海に浮ばん」とまで叫ばれたのでも知れよう、のみならず、孔子が理想された聖人の元締とも仰がれた舜帝でさへ「人心これ危く道心これ微なり」と歎聲を漏らして居るのである。孔子の後の孟子でも、諸國を説巡つたが遂に容れられず、退隱して書を著はしたとある。是れは支那上代の話だが、世界各国大抵同じ様なものである、基督の教へも目的は正しくツても、その結果は只宗教として發達しただけで、其教旨を國教の如く扱つた國々でさへ、利害問題となると是は又別個の頭が働き出し、基督に無斷で、右の頬も左の頬も俱に打のめし、のめされて、神の子同士遠慮なく殺しあつてすまして居る。基督の方でも據どころなく斷念で「カイザーの物はカイザーに返せ神のものは神に返せ」と妥協的區分をつけて居るといふ始末。素のまゝの道理や、執行權の付かない契約が、イザといふ場合無効力なるが如く、空道理だけでは花咲て實成らず、雷鳴て雨ふらざるが如く、その中に道理と道理との衝突が人を惑はし、學說や教理の異解紛論で、却て世が面倒になり、寺

【設計圖】日本の建國は、世界平和の建設を指導する設計圖。

神の子が神の子同士
いがみあふ
アーメンドーな
あはれ世の中
(巴雷)

院教會僧侶學者が數多く殖える割に、世に惡人罪人喧嘩争闘はいよく殖えて、戦争は科學的進歩とばかりますます殺戮行爲の精妙進歩を誇り、慘虐性の向上を以て世の進歩とする今日、いかに國際道德や公法私法の理論を精しくしても、平和の折衝一たび破裂となるや、宣戰布告の號外が届かないうちに、ハヤ空中から殺戮の猛威を振り、武器の精銳は人道の破壊と正比例して、神の子は神の子を白晝公然と殺害して、夕べにベッドの前だけでアーメンとは、人を馬鹿にしたどころでなく、「神を馬鹿にした」話ではないか、世の中といふものはこんなものだ、かゝる矛盾と非合理を、文化といふ辯護付きでツーツーしく行つて居るのが今の所謂世の中の國家である。此事に第一の着眼を點した世界の大恩者 神武天皇は、これを根本からは正し整理すべく、平和建設の基本的設計圖を公けにされたのが「日本の創立」である。その方法は、

一 君萬民中心統一の組織

正義は世に一つ
ある善が天に二つ
の日なきが如し
正義の口は物估
券卑らして、夜の
にさらして、真の
買人なかるべし。

【大千世界】 神武建國の宣
言は、日本だけの宣言でな
いから、之を世界的宣言と
予は主張するのである。

その原據は
人類同善世界一家の目標
それを理論でなく、實物で示して世に送り出したのが
大日本帝國といふ國家である

モ一世は此の方法の外に、世を治める方はない、苦勞しぬいた揚句の鐵案で
ある。これを眞の正義といふのである。「正しい義」とは是でなければ別に方
法がなく外の事で換へることの出来ないことをいふので、人道正義だの社
會の正義だの國家の正義だの、中にはアメリカ製の正義、國際聯盟受賣の正
義、正義の押賣りは随分多い様だが、日本でいふ正義は爾ういふ安價なもの
でなく、眞劍に實物で仕立てた正義であるから、「正」を國の性命として、神
武天皇が「皇孫、正を養ふの心を弘め」と思ひ入て仰せられた樞原奠都の大
宣、言は、凜として世界の大空から大千世界に震ひ轟いて居るのである。是れ
が「一君萬民、中心統一」の形體組織で、理を詮へ道を説く代りに、實物で理

【超越】 理論以上の高處か
ら理論を裁正する所。

【陶冶】 人情に没交渉な理
論は、現實の人世を治むる
道でない、されど人情につ
き合て居ては理が立たない
即ち理を正し情を整ふ、
是れ即 情理徹底の正道。

を現はし道を建設したもので、それが國家としての日本なのである、而して
又これが人類に取て國家といふもの、本當の雛形なのである。

理論を超越し人情を陶冶して、どこからも苦情の出ない粹な裁きに何の不
足があらう。「天に二日なく國に二王なし」といふのに、是は又何とした事だ、
二日三日百日千日が競つて耀輝いて居ては、萬物たるもの溜つたものでは
ない。かゝる人類の迷惑を除いて、一つで事の足りる様にと、二なく三なく
中心に歸すべく、「一」を目指して其處へ聚るといふのが「正」といふ事である、
「正」の字は其形の示す通り、「一」に从ひ止るに从ふ」とある、即ち「一」を守て
以て止る」といふ事で、萬物は一の中心に趨歸すれば其で安定するから、其
中心を定めるのが一番正當の方法だといふので之を「正」といふ、それを守
りとするのを「義」といふ、其が「正義」だ、日本の國家組織は、それを生のも
ので行つたのである。この正ノ字は前に述べた王ノ字と好一對の深意を持
して居る、漢字の嚴密周到な詮理は實にすさまじい程のものだ、此大文化を

【蒼頡】漢字を初て作つた人と言ひ傳ふ、其傳説は定かでないが、いづれ誰か作つた人があるに違ひない、先それを蒼頡として置く。

【能持者】正義は宇宙の一般性であるが、それを責任的に持ち傳へ行ひ示す代表者がなければ、人の手本にならない、即ち正義そのものは所持の法であつて、之を持傳へるものは能持者。

理を覺り

義を持つ人は

そのまゝに

天地と徳を

一つにぞする

(巴雷)

創設した蒼頡古賢に感謝していゝ。

即ち正義の柱石だから國家民生を束ねる資格があるので、位や權勢ばかりで民の上に立たうとするから、不自然不合理の存在となつて、持続性がなくなるのである。然るにそれが若し正義の能持者であつたら、こんな詭へ向きな君主はないことになる、その理想を實現したのが、日本建立の君主なのである。だから日本を眞正なる意味での國家の見本だといふのである。

(二) 天壤無窮は眞理の結果

一君萬民の組織で、果して國がガタツカないとなつたら、それは既に永久性を證したものでなくてはならぬ。昔しから亡びないものは天地日月だとしてある、その中で大きな代表的ものは天と地だ、他は皆此中へ含まれて居るから、天地といへば其で盡て居る、その天地と同じ効用をもつものは、當然天地と徳を同うしたものでなくてはならぬ、それは何か、即ち「理」である。その眞理の結晶したものは何かといふと「徳」だ、乃で「徳」は「得なり」と言ッ

「道」は因なり
「徳」は果なり

【結果】道に對して「拳々服膺してその徳を一にせんこと」を期したまへる 明治天皇の聖訓を思へ。

て得るといふ事である、何をどうして得るのかといふと、眞理を理の通りに行ッて其れと一體になるに至る、其結果を「徳」といふのだから、獨りてに得るのでなく、眞理を如實に行ッたことに歸する。その實行方法を「道」といふ。「道」は行ふ前も「道」、行ッて居るうちも「道」、行ひ終ッて後も「道」、道前・道中・道後俱に一定の方針で、すべて「徳」の原料たる「眞理」を掟木とし目安として其通りに行ふ。即ち道路が目的地に違はぬやうに通じて居て、其れを正直に其通りに進むのに譬へて「道」と言ふのである。道といへば直ちにその結果たる「徳」を前提的に意味して居る、「道」は「兌換紙幣」の如きもので、それさへあれば何時でもその記載價格だけの正金を得らるゝのと同じく、「道」は「徳」を代表するから、事實上「道」は即「徳」と同價に換算されて、扱こそすべてが「道」の一語で通用するのである、その「道」だ、其れを行ッた結果得た「徳」であるから、道の効力は、即ち天地と同體のものとなつて勘定がつくのである。故に完全なる「道」の體現者は、即ち徳の現實者であつて、その徳その功

【内徳の全貌】天地の徳をそのまゝの皇徳は「天壤無窮」の果報で言ひあらはされて居る、果報は欺かざる道の結算である。

【一定不變】ぐらつかないものでなければ標準にはならない、天下を治めるには不變性の道標が何よりの先決条件である。

【浮動性】いつ變るか知れないものに倚りかゝるのは危険此上なしである。革命を平氣で居る國々は、爆裂弾を抱て居る様な備れなものである。

【後天的】先天的天壤無窮は、既に日本の特質で他から如何もしやうがない。是から後は諸國すべて此天壤無窮の徳に歸入しなければならぬ。それを後天的天壤無窮といふ。

ともに完全に天地と一如するが故に、その生命も亦天地の限りなきが如く無窮である、それを「天壤無窮」といふ、日本撰國の首めに於て、天照皇太神が天統を地上に垂れさせらるゝ時、天孫瓊々杵の尊に詔らせたまへる所謂「撰國垂統」の神勅中、この「天壤無窮」の一語は、正に皇祚内徳の全貌を言竭されての金言であるから、「天壤無窮」の語は、「眞理」を功用結果の上から稱揚されたもので、佛陀の眞如も法性も實相も常住も、結句「久遠實成」の一語で仕上げられたと同じく、千萬無量の理論道德も、この天壤無窮の一語で、説明も折紙も一切具つて、日本皇猷の内容はこゝに究竟して居るのである。されば何程尤らしい道理學説を並べても、天壤無窮ならざるものは、何時消えて了うか知れない無根柢のものであるから、一定不變の據どころとはならない、天下を治める道は、是れに立脚するのでなければ、決して不變常住の天則とはならない。一時の勢ひや事情で國を統御しても、何時ぐらつくか判らぬ浮萍の様なもので、そんな流動性のものは、萬世不變の王道とは言へ

ない。よしんば民主政體の國でも、一國統治の原動力に王道が土臺となつて居れば、不變的文化は成立するのである。主權の動搖といふ事が、國家に取て一番の悩みである。主權が安定しない位だから、國家は常に浮動性の疑懼と同居して、健全な平和安定の得られないのも當然である。「天壤無窮」といへば、過去に久しく遠く遡ると共に、未來にも永遠に盡きない効力を有する即ち天の徳である。日本の天統皇位が其れであることは現の事實で、今日の前に世界の眞只中に光り輝いて居る事實は、誰がどうすることも出来な

(三) 後天的の天壤無窮

いから仕方がない、即ち天壤無窮の本家本元と言ふのである。凡そ天下國家を治めようといふには、咸く天地と一體の徳あるものでなくてはならぬといふのが、「王道」の本意とするところで、一國の君主は皆この天の命を受けたものとして位を設定する、所謂「代天政治」(天に代つて政治を行ふの意)が其れである。然れども其れはあとから強て爾う名づけたの

良、其は伸び難く、
惡、其は榮え易し。
世に惡王惡政は多
し、世に善王善政は少
しなり。

【事後承諾的】出來星の新
店でも、その資本が正當で
營業が正當ならば本店同様
の資格はあるといふもの。

で、勿論、中には眞實その通りの考へで、其れに耻ぢない聖賢的君主も、廣い世界には有つたには違ひないが、既にその傳統が理想主義であつて事實でない。「堯」「舜」「禹」「湯」「文」「武」の如き、皆一代限りの代天政治で、あとは惰力的傳存で、何時又後戻りして、前の「桀」「紂」のやうな惡王が出ないとは限らない、要するにその徳は、一時的で且つ個人的有限のものであるから、その帝祚は斷じて「天壤無窮の位」とは謂へない。苟くも王道政治といふものが、そんな脆弱なものであつてはならぬ。どこで誰れが行つてもその内容には必ず天壤無窮性が宿つて居らねばならぬ、唯日本のやうに「神隨の傳へ」「生しまゝの天壤無窮」といふわけにはいかないのは是非に及ばないことだが、さりとて、何時からでも天壤無窮性を獲得されなれないといふ道理は斷じて無い。故に予は之を「後天的天壤無窮」と呼んで、凡そ「王道」を確實に建立し實行する以上は、たゞ過去に遡り得ないだけの事で、未來に亘ては事後承諾的天壤無窮性を支持するものと斷定することが出来る。あらゆる國々が、悉く王道政

天地の運行に無因
有果の理斷してな

或る人

「晴れてよし曇り
てもよし富士の
山、元の姿は變
らざりしを、富士
とありしを、富士
はそれを取りては
見る人に取りては
「晴れてこそ富士
の山なれ曇りて
は、いかにする
がの人もながめ
と言ひやりしこと
あり、句はぬ梅は
花の徳なし。」
(巴雷)

治を眞劍に行ひさへすれば、新たに天壤無窮國が世に殖えたので、實は世界中爾うなつて終へば、全くの天下泰平人類向上を實現して、世界の大平和は成就し、日本の役目も達し得られたことになるのである。

(四) 天壤無窮の因と果

日本の帝室が皇統連綿萬世一系だといふのは、この天壤無窮の果徳があるからの事で、それは、三綱正義の因行から得るもので、固より偶然なものではない。故にその源因を釋ねる時、遠い乃往からの「道」の實行が基であるといふ事がわかる。「因」なくして「果」のある道理はないからである。即ち其因は「道」で「道」の果が「徳」であるから、天壤無窮の徳體は、則ち三綱正義の「道」の現はれである。

譬へば善を行ふから善人であるといふのと同じく、正義の實修實行の無いところに、天壤無窮の徳果は有り得ないのである。皇位に無限の生命があるといふのは、その「徳」が「位」に主じついたことをいふので、いつまでも絶え

【通釋】元を尋ね根本に還りて、後を照し見るとともに昔に遡りて本から證明して道の悠久を示す。

過去も大切だが、
未來はそれより一
層大事だ。

ないといふのは即ち壽命の謂ひで、由來「壽命」は果報を代表したもので、一番正しい評價法として、天壤無窮を以て、皇祚の永昌を示し、それに依てその内容の正義實行を遡證し、「その實行」を統治の本作となし、その「本作」を王道の基準とし、その「王道」の施行に因て、天業を明かにし、同時に「國土」と「人民」の都てが、此王道の機關となり活現となることを明示されたのが「撰國垂統の神勅」であつて、日本は言ふまでもなく實はこれが世界人類の「本典」なのである。即ち日本を振出しとして世界中を一つ「道」に統一すべき基礎構素としての「日本」は、民族的だの國際的だのといふ様な小規模な問題ではなく、どの國でも「天壤無窮の因」を實行すれば、すぐに「天壤無窮の國」と成つて、平和殿の上に安住することが出来る、その所謂天壤無窮の因とは、即ち「三綱正義」にして、それが「王道」そのものである。王道を眞劍に實行する國は、必ず天壤無窮の國である。但だ天壤無窮の過去は天であつて、日本では天祖が淵源であるが、神勅でも正しく將來に就て「當

事は是から

當の字は未來を意味す、過去は事既に實證されたり、それを後に移すが生々化育の要諦と知るべし。

さに」と詔らせられてある、當とは是からといふ事である。即ち天孫を日本に發遣なさるに就て、國土に結び付けた皇祚を祝福して、是から後の事を仰せられたのである、若し過去を尋ねたら、それは目の前より先の天祖が過去の一切を代表してあるから、今親たり「位」と「國」とを授けるのだから、その「當事者」がその「根據地」を得て、その「爲すべき事」と、その「價值」を立證するの必要だから、事は是からといふのに在る、依て「當さに」と仰せられて、主として當來に重點を置いたのが、即ち天統降下の基點たる所以である。(神勅の本文は「日本書紀」の現文に「實祚之隆當與天壤無窮者矣」とあるので明瞭であらう)然らば何故に過去の天壤無窮を詔らせられなかつたかといふに、それは授けたものと受けたものとの接續で、その無窮性は無條件に立證されて居る、天上の文化を地上に移す必要性と價值を示された眞理の實現化で、「神勅」に在てはそれで要は盡きたのである。若しその過去の悠久を稱へて、天壤無窮を遡源することは、神武天皇の御宣言に明かに

乾○靈○は○國○を○授○け○て
遠○く○道○を○護○り○
皇○孫○は○正○を○養○ふ○て
強○く○實○行○を○世○に○布○
く○、○是○れ○王○化○の○綿○
綿○た○る○所○以○。

「皇祖皇考乃ち神乃ち聖にして、慶を積み暉を重ねて多く年所を歴たり」とあるので、淵源の遠く久しいことを挙げられ、その久遠の過去に於ける積功累徳が、多く年所を経た餘烈後世萬々代にまで及ぶべき保證は、之を天祖の神勅に信じて、御自分では實行方面を宣明せられて

「上は則ち乾靈國を授けたまふ徳に答へ、下は則ち皇孫「正」を養ふの心を弘めて、然る後六合を兼ねて以て都を開き、八紘を掩ふて宇と爲さん亦可ならずや」

と仰せられて、天壤無窮の實修實行方面を述べて、神勅の「天壤無窮」を實證的に裏書なされ、「授ける」天神と「受ける」皇孫。「答へる」祖述と「弘める」繼承と、一器の水を一器に移した綿々嫡傳の内容は何か、唯一言にして「正を養ふ」と仰せられて、天壤無窮の實體を「正」と詮へ、その實行を「養ふ」と明訣されて、神典皇謨その深玄は宇宙を透徹し、その光明は萬代を照らして居る、これが天壤無窮王道の事實的本據である。

天照大神の神勅
神武天皇の聖詔
明治天皇の勅教
明治天皇の勅教
皇憲

此四大典を以て日本國體の特色なり其義は後のところに解説すべし。

更に明治天皇に至ては

「我が皇祖皇宗、國を肇むること宏遠に徳を樹ること深厚なり」

と宏遠深厚を以て其過去の悠久を證し、その光被する徳澤を擧て

「我が臣民克く忠に克く孝に、億兆心を一にして世々厥の美を濟す」

と仰せられ、又正道の實行を明示せられて、其結果を懇誨したまひ

「斯の道は實に我が皇祖皇宗の遺訓にして子孫臣民の俱に遵守すべき所、之を古今に通じて謬らず之を中外に施して悖らず、朕爾臣民と

俱に拳拳服膺して威其徳を一にせんことを庶幾ふ」

と仰せられ、拳々服膺の實行を因として天壤無窮の徳果に歸入すべき旨を

お諭しになつて居る。

之を列聖の御觀想に見るも、龜山天皇の御製に

「岩清水たえぬ流れは身に受けつ、我世の末を神にまかせん」

の如き、列聖咸この教旨であつて、日本の主義が神を重んじ祖先に篤き所以

は、主として此大なる道徳觀から發したものである。此模範道義はヤガテ世界を統化すべき天命を有せる證據である。

第二章 世界の王道化

(一) すべては天地の公道に

世は現在のまゝでは居られなくなつて來た。之を解決するには各國揃て「王道」文化に聚らねばならぬ。論より證據が尤も正直に世界に示されて居るのは、近時王道で立國した「滿洲國」を見るが可い、又それを承認しないと頑張つた聯盟列國を見るが可い。出來たばかりの滿洲國が僅々一二年である通り整つたのは、政治的手腕でなく立德の光輝が然らしめたものだと言合點するが可い。王道の本来本元は日本國體だが、それは日本のみ必要としての國體ではない。「之を中外に施して悖らず」と明治天皇が宣言あらせられた「斯道」は、確かに天地の公道である。どの國でもみんな天地の子分だから、親分

大八洲國體を
そのまゝに
天地の道と
仰ぐ妙しさ
(巴雷)

今に見よ

國體學の
逆輸入
(巴雷)

【清算】 元來、國際聯盟は
平和の爲にとて出來た筈だ
が、肝心な平和の標準がな
い、列國の利害を目安にし
たから、平和の出現は百年
河清を待つ様なるものである
それに氣がついての出直し
が清算なのである。

たる「天地の公道」に違背することは出來ない。「三綱」の正義、「五要」の組織、「八義」の典則は、天地の公道として世界中が之を用ひるのを待て居るのである。「賢を見ては齊しからんことを思ふ」と古人が言つた様に、勝れたもの正しいものに倣ふのはちつとも耻でない。國際聯盟などは、くだらぬ會議を弾いて二三年この研究に没頭して、早い所が日本建國の歴史と、滿洲建國の現實とを、克々詮攷してリットンを訂正し、聯盟の頭腦を清算し、英米獨佛伊露の過去現在將來を顯微鏡下に檢案して、大出直しに出直す必要が、今現に目前脚下に迫つて居ることを予は切に勸告する、即ち世界の王道化といふ事である。

(二) 天壤無窮を横に見よ

「根深ければ枝茂し、源遠ければ流れ長し」との格言は、天壤無窮の元理と眞用を言盡したものとおもふ。
即ち本から末へ、源から流れへ、根から枝へと、時間的に恒久性を擧げて、

【科學戰爭】軍艦から飛行機、いづれも科學的に科學的に進歩を誇り合ふ結果、科學的進歩は、長じ、殺戮向上の外に何ものもなげなになつたら、果ては世界に人の風が盛きるであらう、今の文化といふものは斯んな不合理なものである

之を天壤無窮と讚したのは、道統の永遠性を豎から證したもので、それはヤガテ横に擴がるべき性質を有して居ること勿論である。豎からの承述は日本で立派に成立したから、今度は横に世界へ擴げる番となつて居る。日本から言ても爾うだが、世界の方からでも、そーく何時までも「颯こつこ鼠こつこ」でもあるまい、世界大戦を大詰に、日本の聯盟脱退を柝頭に、モ一そろく平和建設へ急がねば、今に科學戰爭の進歩で、世に人嵐が竭きようも知れぬ、乃で來るべき必要が世界の王道化だ、天壤無窮を横から扱て、天地の公道の普遍安當性を認識させる必要が促つて來て居る。天祖が「豎」に仰せられた天壤無窮を、神武天皇は「横」に擴げて「六合一都八紘一字」と仰せられた、豎に久しいものは原則として横にも廣い作用を有て居る。擴がらなければ世界の闇は何時迄も晴れない、世界が闇中に混亂して居ては、人類は永久に安定しない、今はモ一せり詰めた時だ、斯うして見ると滿洲國の王道建設は確かに世界の夜明である。

其日から

過去は反省の料に
資し、將來は希望の
光りに！

双六の上りてあとの
笑ひかな
(巴雷)

滿洲國のみではない、歐米諸國にあれ、「王道」を以て立ちさへすれば、その日から「天壤無窮」の資格は定まる。千年の闇も一日の闇も一燈で照破すれば、光は元に還る道理である。王道と天壤無窮！ 持ぐに追つく貧乏なした、列國の過去は今どうでもい、現代を清算し將來に復活すればい、俗にいふ「過去」た事は是非がないとして是からが大切だといふ場だ。恰と佛教で言ふ「本覺」と「始覺」のやうな呼吸で、今にもあれ一旦豁然として「王道」の眞に還れば、直ちに天壤無窮の覺位に住し得るから、今迄迷つて居たものが始めて覺れば、その「始覺」は何を覺るかと言ふ時、其はヤハリ本覺を覺つたので、その開覺の瞬間忽ちに時間を超越し空間を超越し、蕩々乎として一の眞理に復歸安住する事になる。世界中を爾うして終へば、日本の役目はすむ、領土や人口の問題などは、自然に正義的に解決されて、人類同善世界一家の皇謨は、其で「双六」の上りとなるのである。つまりは各國共に關稅も撤廢され、軍備も要らなくなり、爭論苦情が亡くな

皇 謨
 「八紘一宇」は
 人類同善の社會化
 「六合一都」は
 世界一家の王道化

るから、裁判も條約も不用となつて、吹く風も條を鳴らさず雨も遠慮して徐かに降る様にならうてはないか。豎に見た永遠性の天壤無窮が、横に世界に擴つて、人類がすべて眞實の一善に聚つたら、世界は「一軒の宇」となる。「八紘一宇」の皇謨は事實となつて現はれる、是れ最善最眞の社會である。各國俱に「王道政治」で一貫すれば、實際的問題は火の消えた様に鎮靜する、是れ「六合一都」の綜合的理想國家である。それで日本建國の皇謨が活てものを言ふ。宇内列國が、「天壤無窮」を日本だけへ置き去りにして、指をくはへて各自は支離滅裂の渦中に喘いで居ることは、むしろ人類の耻辱ではあるまいか。

昭和十一年四月十二日印刷
 昭和十一年四月十五日發行

日本國體 東亞版 第一期
 新講座 第六號

(本號定價貳角五分)

東京市日暮區中根町一九七三
 譯者 山本 宗 次

東京市下谷區神木町一番地
 編輯人 田 中 顯 一

東京市下谷區神木町一番地
 印刷者 遠 山 三 男

印刷所 天業民報社印刷部

東京市江戸川區一之江町二四六五番地
 編輯所 明治會講座部

發行所 師子王文庫

明治會講座部編輯
 師子王文庫發行

東京市江戸川區一之江町二四六五番地
 申込所 師子王文庫

振替口座東京六六七
 電話東京小松川一三三

(送金はすべて振替口座東京六六七番
 「師子王文庫」へ振込みのこと)

終

